

Buscher, Herbert S.

Article
Editorial

Wirtschaft im Wandel

Provided in Cooperation with:

Halle Institute for Economic Research (IWH) – Member of the Leibniz Association

Suggested Citation: Buscher, Herbert S. (2011) : Editorial, Wirtschaft im Wandel, ISSN 2194-2129, Leibniz-Institut für Wirtschaftsforschung Halle (IWH), Halle (Saale), Vol. 17, Iss. 12, pp. 406-406

This Version is available at:

<https://hdl.handle.net/10419/143945>

Standard-Nutzungsbedingungen:

Die Dokumente auf EconStor dürfen zu eigenen wissenschaftlichen Zwecken und zum Privatgebrauch gespeichert und kopiert werden.

Sie dürfen die Dokumente nicht für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, öffentlich zugänglich machen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Sofern die Verfasser die Dokumente unter Open-Content-Lizenzen (insbesondere CC-Lizenzen) zur Verfügung gestellt haben sollten, gelten abweichend von diesen Nutzungsbedingungen die in der dort genannten Lizenz gewährten Nutzungsrechte.

Terms of use:

Documents in EconStor may be saved and copied for your personal and scholarly purposes.

You are not to copy documents for public or commercial purposes, to exhibit the documents publicly, to make them publicly available on the internet, or to distribute or otherwise use the documents in public.

If the documents have been made available under an Open Content Licence (especially Creative Commons Licences), you may exercise further usage rights as specified in the indicated licence.



Editorial

Wird in Deutschland über Armut gesprochen, so denkt man an relative Armut, die sich vornehmlich auf das zur Verfügung stehende Einkommen der Betroffenen bezieht. Dementsprechend gilt eine Person als armutsgefährdet, wenn das ihr zur Verfügung stehende Einkommen 60% des Medianeinkommens unterschreitet. Darüber hinausweisende Aspekte von Armut wie mangelnde soziale Teilhabe, in einigen Fällen ein Ausschluss vom gesellschaftlichen Leben und armutsbedingte Krankheiten werden dann vielfach als verstärkende Faktoren angesehen.

Armut betrifft alle Gruppen der Gesellschaft, wobei in der Vergangenheit der Kinderarmut mehr Beachtung geschenkt wurde als armutsbedrohten Menschen im Erwerbsleben und im Rentenalter. Ältere Menschen galten aufgrund der gesetzlichen Rente lange Zeit überwiegend als „armutsfest“. Dies hat sich jedoch in den letzten Jahren spürbar verändert und wird sich zukünftig zu einem beträchtlichen gesellschaftlichen Problem ausweiten, wenn nicht neue, zusätzliche Sicherungen eingezogen werden, die die Gefahr einer zukünftigen Altersarmut zumindest abschwächen, besser noch verhindern können.

Die wesentlichen Ursachen für Armut, insbesondere Altersarmut, sind bekannt und stehen in engem Zusammenhang mit dem Erwerbsleben: mangelnde Bildung und geringe berufliche Qualifikation, unstete Erwerbsverläufe verbunden mit Langzeitarbeitslosigkeit, ebenso Teilzeitbeschäftigung und prekäre Einkommens- und Beschäftigungsverhältnisse wie z. B. Leiharbeit. Weitere als armutsgefährdet bekannte Gruppen sind Alleinerziehende, chronisch Kranke, teilweise Personen mit Migrationshintergrund sowie ein Teil der Selbstständigen und Freiberufler. Bereits heute lebt in Deutschland jeder Sechste in relativer Armut oder ist von Armut bedroht, wie das Statistische Bundesamt im November mitteilte.

Hier gilt es, frühzeitig gegenzusteuern – durch den Staat und insbesondere durch die Tarifparteien. Löhne, deren Höhe es erlaubt, den Lebensunterhalt ohne staatliche Zuschüsse zu finanzieren, sind ebenso notwendig wie Maßnahmen, die generell die Qualität der Arbeit verbessern. Eine solche Strategie hilft, andernfalls später erforderliche Ausgaben zu vermeiden.

Herbert S. Buscher